
La cantante, guitarrista y violinista evoca sentimientos y emociones en 
un proyecto arraigado entre melodías actuales y de décadas pasadas.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Javi Urra y una propuesta que mezcla 
sonidos modernos con lo noventero

Millonarias pérdidas profundizan el mal 
momento que atraviesan las isapres

 FOTO: CEDIDA JAVI URRA

El sector no ha ajustado los valores de los planes por dos años en los 
que se ha visto un explosivo aumento en licencias y la actividad médica. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Con los futuros cambios en el 
Congreso y el Consejo Regional 
también se cierra una etapa 
extensa de nuestra democracia 
representativa. ¿Pasaremos del 
caudillismo a lo colectivo? 

¿Quiénes son los 
llamados a tomar la 
posta del liderazgo 
político regional?

POLÍTICA PÁG.4

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Biobío tiene la segunda 
menor tasa de ocupación 
informal del país y por 
debajo de media nacional

Según Informatorio Laboral Sence, la 
Región tiene un 24,8% de personas en tra-
bajos informales. Sólo Tarapacá tiene una 
cifra menor (23,6%) y el promedio en todo 
Chile alcanza un 28,2%.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Salud no descarta volver  
a decretar cuarentenas 

EN COMUNAS CON PEORES ÍNDICES DE CONTAGIO POR COVID-19

“La situación de la Región es  
bastante compleja, porque  
tenemos un 30% de positividad, la 
más alta de toda la pandemia, 

con comunas que van subiendo. 
La positividad juega en contra 
para bajar a cuarentena u otra 
fase”, dijeron ayer desde la Seremi 

de Salud. En efecto, los números 
en Biobío no son buenos, por ello 
desde esta madrugada diez 
comunas, entre ellas la capital 

regional, amanecieron en Fase 2 
del Plan Paso a Paso. Junto con 
ello, de visita en la zona, el subse-
cretario de Redes Asistenciales 

confirmó que ya se solicitó a  
hospitales y clínicas aumentar  
su capacidad de camas críticas.

Autoridad sanitaria recalcó que retorno presencial a clases debe incluir aforos y distancias.

CIUDAD PÁG.6

 FOTO: CEDIDA NATALY MORALES

Pesista, oriunda de Los 
Álamos, se lució en la 

división de los 55 kilos 
de peso corporal: ganó 

seis medallas y se quedó 
con el título nacional de 

la categoría juvenil.

Nataly Morales 
brilló en el 

Nacional de 
Halterofilia

DEPORTES PÁG.14

EDITORIAL: SOBRE PLANES Y TAREAS INCONCLUSAS

Sábado 12 de febrero de 2022, Región del Biobío, N°4990, año XIV

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VALESKA BENAVIDES 
Abogada, ayudante del Programa de Estudios 
Europeos

Indudablemente nos encontra-
mos viviendo tiempos convulsos. 
Después de 2 años el mundo aún 
lucha por tratar de controlar y su-
perar los efectos del virus Covid-19, 

a ello se une el aumento explosivo 
de contagios por su variante Ómi-
cron, con un proceso de vacuna-
ción a escala mundial, sin dejar de 
lado los estragos que está ocasio-

en lo que se teme ocasione una gran 
invasión militar rusa - conforme ha 
indicado la Casa Blanca-. Esa gran 
invasión terrestre no se ha produci-
do, aunque la guerra informática 
aumenta la tensión. Putin aguar-
da, exige concesiones para que 
Ucrania no ingrese a la OTAN, lo 
que provocaría apostar ejércitos de 
estos cerca de sus límites.  

El paradigma actual ha provoca-
do que líderes europeos como 
Emmanuel Macron y Olaf Scholz 
hayan intervenido para generar diá-
logos y acuerdos entre ambas nacio-
nes ante la amenaza a la seguridad 
europea. ¿Habrá invasión directa? 
Ciertamente Putin podría simple-
mente no hacer nada, buscar acuer-
dos entre las regiones separatistas, 
reconocerlas, movilizar más tropas 
antes de procurar una operación 
armada efectiva, ya que ha demos-
trado ser un líder sutil e impredeci-
ble a la hora de accionar.  

Mientras tanto, sin disparar una 
sola bala ha logrado que la comuni-
dad internacional fije su atención en 
cada movimiento y declaración des-
de el Kremlin y Kiev.

nando la creciente inflación global 
y la ocurrencia de reiterados episo-
dios climáticos extremos, pero hoy 
las miradas se posan en un conflic-
to que ha puesto en jaque la segu-
ridad europea: Ucrania. 

 ¿Qué está pasando entre Rusia y 
Ucrania? La respuesta a esa interro-
gante no es fácil ni tampoco de cor-
ta data, ambas naciones han teni-
do conflictos desde su origen, des-
de que Kiev y Nóvgorod luchaban 
por constituirse como la capital de 
pueblo Rus, desde que Catalina “La 
Grande” expandió el dominio ruso 
incorporando Crimea a su imperio, 
hasta la revolución de octubre, el 
holodomor, pasando por la incor-
poración de Crimea a Ucrania por 
Nikita Khrushchev en plena guerra 
fría, la caída de la Urrss, hasta el 
conflicto armado que se extiende 
desde el 2014 en que Crimea vuel-
ve anexarse a Rusia. 

Lo concreto es que hoy miles de 
operativos armados, de ambos paí-
ses, se encuentran apostados a lo 
largo de la frontera Este de Ucrania, 
cerca de la provincia separatista 
prorrusa de Donbass, preparados, 

¿Qué está pasando entre Rusia y Ucrania? La 

respuesta a esa interrogante no es fácil ni 

tampoco de corta data, ambas naciones han 

tenido conflictos desde su origen.

La guerra de invierno
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ALEJANDRA ROJAS 
Subgerente de Gestión Clientes de CoasinLogicalis

Los clientes de servicios propor-
cionados por empresas de tecnolo-
gías de la información y telecomu-
nicaciones son cada día más de-
mandantes y exigentes en el 
cumplimiento de sus contratos. 
Desde hace años y, especialmente 
en tiempos de pandemia y trabajo 
remoto, estos servicios se han vuel-
to críticos e indispensables. Simpli-
ficada y resumidamente abordare-
mos a continuación algunas dificul-
tades y desafíos para cumplir las 
promesas de la oferta y los alcances 
de los contratos. 

Cuando se trata de servicios, exis-
te una zona gris: un nivel de espe-
cificidad difícil de establecer a la 
hora de licitar y de adjudicar, ya 
que no siempre todo queda escrito 
ni acordado entre las partes.  

Es por ello que el primer desafío 
que encuentran las compañías al 
momento de plantear las promesas 
de su oferta es definir temprana-
mente las zonas grises a través de 
un SOW (statement of work) o simi-
lar, y establecer una capa de gestión 
potente, de lado y lado, para admi-

pués de su contratación.  
Los contratos de servicio suelen 

ser complejos y muy particulares, ya 
que las arquitecturas de las solucio-
nes, configuraciones, componen-
tes, esquemas de licenciamiento y 
soportes con fabricantes son pro-
pios e individuales, es decir,  hechos 
muchas veces como “trajes a la me-
dida”, por lo que la pérdida de per-
sonal con conocimiento y experien-
cia en dichas soluciones, es difícil de 
mitigar. 

nistrar el contrato y darle fiel cum-
plimiento. Muchas empresas no 
asumen este esfuerzo inicial, ni dan 
cuenta de la importancia de dicha 
acción, lo que genera la primera di-
ficultad y la eventual insatisfacción: 
aplicación de multas, términos an-
ticipados de contratos, cuestiona-
mientos y un daño reputacional im-
placable en el mercado. 

Por otro lado, los organismos re-
guladores exigen, a través de certi-
ficaciones, el cumplimiento de nor-
mas y estándares que se masifican 
y se asumen como un “desde”. Es así 
como los proveedores deben cum-
plir con aspectos relacionados a se-
guridad de la información, protec-
ción de datos personales, responsa-
bilidad social, seguridad personal y 
ocupacional, entre otros. Todo el 
engranaje como sistemas de ges-
tión, backoffice y esfuerzo que debe 
existir para cumplir estas condicio-
nes básicas de la entrega de servi-
cios aún tiene un nivel bajo de ma-
durez en muchos proveedores y 
clientes. Esto supone una segunda 
dificultad  para el cumplimiento de 

los contratos. 
Otro desafío se encuentra en los 

cambios organizacionales y la alta 
rotación en el mercado y, específica-
mente, en el sector tecnológico (pro-
medio 18% e incluso superior en el 
año 2021). Es bien sabido que una 
rotación elevada impacta negativa-
mente en la productividad, debido 
a que las nuevas incorporaciones 
no alcanzan el nivel de rendimien-
to óptimo hasta, por lo menos, 6 
meses o incluso luego de 1 año des-

Empresas chilenas y sus 
promesas de contrato

Por el asesinato del joven 

camionero, Bairon Castillo, 

quien falleció presuntamen-

te en manos de migrantes 

en el norte del país, el gre-

mio de transporte comenzó 

una protesta en Antofagas-

ta con cortes en las rutas, las 

cuales también afectaron el 

acceso al terminal aéreo. 

Ante los hechos, el Aero-

puerto Diego Aracena de 

Iquique informó la cance-

lación de todos los vuelos 

hacia y desde la zona. 

 

 

Esteban Velásquez 

@CalamaVelasquez 

Vergonzosas las declaracio-

nes del delegado Presiden-

cial de Región de Antofa-

gasta. No olvidar que es el 

Gobierno, a través del Mi-

nisterio del Interior quien 

posee la obligación de velar 

por el orden y seguridad de 

nuestro país. El Gobierno 

de Piñera debe hacerse car-

go. #ParoNacional 

 

Emilia 

@camilaemiliasv 

Puerto de Iquique amanece 

bloqueado en protesta por 

asesinato de joven camio-

nero el día de ayer. Las au-

toridades tienen el internet 

cortado. Hay que apoyar 

esto es responsabilidad de 

TODA la clase política #Pa-

roNacional 

 

Ketty   

@ketty2409 

Todo Chile debe apoyar el 

paro de camioneros. No 

más asesinatos de chilenos 

inocentes en manos de mi-

grantes ilegales. 

 

Sebastián Tapia 

@misterseba89 

Ojalá los camioneros no 

cedan fácilmente, es ahora 

la oportunidad de hacer el 

cambio que se necesita 

con el tema de la migra-

ción. No más muertes. 

#ParoNacional

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n febrero de 2019, a nueve años del terremoto 

y tsunami que azotó a las costas de Chile, y don-

de la Región fue particularmente afectada, el 

Presidente Sebastián Piñera visitó la zona para 

dar a conocer el “Plan Biobío”, una ambiciosa iniciativa 

de inversión para dar impulso al territorio. 

Las obras englobadas en el plan, que sumaban 14 mil 

millones de dólares, recibieron tempranas críticas de sec-

tores contrarios a la gestión del actual Jefe de Estado, pues 

muchas de ellas no eran iniciativas nuevas; algunas, en 

efecto, estaban incluidas en el Anteproyecto Regional de 

Inversiones (ARI); otras, se venían ejecutando o tenían 

recursos comprometidos del Consejo Regional (Core).  

Exceptuando algunas de ellas, como la compra de nue-

vos carros para el Biotrén, lo lamentable es que a un mes 

del término del gobierno las promesas de aquel publici-

tado plan siguen inconclusas. 

Decir que las promesas de campaña suelen ser solo 

eso, promesas, no es nada nuevo, pero ¿qué pasa con ini-

ciativas que, se supone, son parte de un cronograma de 

trabajo como el citado plan?  

Es cierto, el Presidente Piñera debió hacer frente a dos 

importantes hechos, uno prácticamente inédito en nues-

tros años de vida democrática como el estallido social, 

y una pandemia mundial que no estaba en los cálculos 

de nadie. Sin embargo, en medio de un proceso de im-

Sobre planes y tareas inconclusas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La Aurora de Chile 

  
Señora Directora: 

Vio la luz el primer periódico chile-
no, “La Aurora de Chile”, el 13 de febre-
ro de 1812. Esto fue posible gracias al 
general José Miguel Carrera quien con-
trató a Fray Camilo Henríquez como 
redactor del periódico el 16 de enero de 
1812 junto a tres impresores norteame-
ricanos y un intérprete (Decreto del 1 
de febrero de 1812). 

 Mateo Arnaldo Hoever declara, el 20 
de septiembre de 1817: “El año 1812, 
cuando yo ejercía de cónsul de Estados 
Unidos en Chile, el Presidente de la Jun-
ta Gubernativa que existía entonces, 
don José Miguel Carrera, habiéndome 
llamado a su presencia, me expuso que 
había acordado remitir a Nueva York a 
consignación de don Juan Roberto Li-
vingstone, seis mil pesos, que debían 
invertirse en varios encargos del mis-
mo gobierno, y que hablase yo del capi-
tán de la Fragata “Galloway”. Yo no tuve 
más intervención que recibir los seis 
mil pesos y entregarlos al capitán Low. 
En mi recibo consta que este dinero se 
remitía a Valparaíso para que desde allí 
pasase a los Estados Unidos por encar-
go y cuenta del Excelentísimo Gobier-
no de Chile”. En esa entrevista el Gene-
ral Carrera le solicita la adquisición de 
una imprenta. 

El general Carrera escribe: “El go-

bierno espera incalculables beneficios 
con la apertura de la prensa que trans-
mitirá con el mayor escrúpulo la ver-
dad, que sola determina la suerte de los 
gobiernos”. (Decreto del 16 de enero de 
1812). 

El general José Miguel Carrera Verdu-
go al ser editor y redactor de sus diarios 
el “Hurón”, en Montevideo, la “La Gace-
ta”, en Argentina, sigue los principios de 
decir la verdad al difundir sus ideas, res-
ponsablemente, con criterio propio, 
con honestidad y ética, defendiendo sus 
ideales y orientando a la opinión públi-
ca, educando en valores y conocimien-
tos, en su Reglamento Constitucional, 
podemos encontrar los inicios de los 
DDHH, por lo cual tenemos, la esperan-
za de un futuro mejor para Chile y su 
pueblo respetando su bandera y su es-
cudo nacional, lo que podemos decir 
que don José Miguel Carrera Verdugo, 
es el primer periodista nacido en Chile.  

Por último, es importante destacar 
que la primera ley sobre “Libertad de 
prensa; fue dictada bajo el gobierno de 
Carrera el 28 de junio de 1813, en cuyos 
comienzos se declara: “Habrá desde hoy 
entera y absoluta libertad de imprenta”. 
 

Octavio Campusano Tapia 

Historiógrafo 

Director Honorario del Instituto de 

Investigaciones Históricas, Gral. José 

Miguel Carrera Verdugo 

Nacionalización del Cobre 

  
Señora Directora: 

La idea de la nacionalización a las mi-
neras es una propuesta que suena en 
primera instancia como algo atractivo, 
necesario y genera la creencia de que el 
desarrollo del país podría acelerarse si 
el Estado explota el cobre, algunos cree-
rán que en el corto plazo estaremos ex-
portando cobre manufacturado. 

Lejos de ser así, la propuesta conven-
cional de nacionalización es una ro-
mántica propuesta populista  que no 
considera los costos y los riesgos que 
crea para el Estado.  

Se tiende a pensar que a través de 
una nacionalización, se manejará el 
precio del cobre, el cual es determina-
do por los mercados internacionales, 
se ignoran los millonarios costos de in-
demnización de las compañías expro-
piadas, el desempleo y se omite la ca-
pacidad productiva del 72% aportado 
por empresas privadas del metal rojo a 
la economía nacional, las cuales serán 
expropiadas. 

La propuesta convencional es más 
bien una expropiación con el románti-
co nombre de nacionalización, la cual 
pondrá en juego casi  100% del presu-
puesto del Estado por  varios años. 

 
Gonzalo Neira Cruces 

Ingeniero Civil en Minas.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

portantes cambios, Biobío ya no tolera que las palabras 

se las siga llevando el viento. 

Independiente de los argumentos y razones que pue-

dan existir para que el Puente Bicentenario no haya 

sido terminado aún, no resulta razonable que hayamos 

atravesado cuatro gobiernos sin solución. 

¿Qué tipo de cálculos se hicieron en sus inicios? ¿Qué 

gestiones se realizaron? ¿Alguien proyectó eventuales 

problemas en su construcción? En tiempos en que la cua-

dra del Mercado de Concepción sigue en tierra de nadie, 

así como muchas otras iniciativas que sería extenso 

enumerar, bien vale la reflexión. 

En Avenida Paicaví, casi al llegar a Los Carrera, aún 

quedan vestigios de una pasarela que sería levantada en 

la década del sesenta y que nunca se terminó. Hoy es ocu-

pado por jóvenes y utilizado para eventos culturales. No 

dejemos que los años sigan pasando para que las tareas 

pendientes sigan así y se transformen en un capítulo más 

de un triste anecdotario penquista. 

Decir que las promesas de 

campaña suelen ser solo eso, 

promesas, no es nada nuevo, pero 

¿qué pasa con iniciativas que son 

parte de un cronograma de 

trabajo como el Plan Biobío?

¡
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Con la retirada de históricos hombres y mujeres de la contingencia regional son las 
autoridades más votadas las llamadas a tomar la posta. Aunque también hay 
quienes creen que el individualismo y caudillismo dará paso a lo colectivo.

“El llamado es a cuidarse, porque estamos en un proceso complicado de la pandemia, así que 
el llamado es a respetar nuestra salud y la de la naturaleza, porque nosotros hablamos de una sola 

salud, ya que ambas están intrínsecamente relacionadas”.

Camila Palma, coordinadora de “15.000 corazones por la tierra”

#NosCuidamos

Y ahora... ¿Quién asume el 
liderazgo político en Biobío?

A UN MES DE LA ASUNCIÓN DE LOS NUEVOS PODERES EJECUTIVO Y LEGISLATIVO

Es un hecho que el próximo 11 de 
marzo las miradas estarán centradas 
en la asunción del Presidente electo, 
Gabriel Boric. Sin embargo, en bue-
na parte de los cargos de represen-
tación popular del país habrá cam-
bios. En el tercer mes del año tendre-
mos funcionando en plenitud a los 
nuevos senadores, diputados y con-
sejos regionales.  

Los cambios, por cierto, implica 
renovación de rostros, de liderazgos 
y de caudillos que, por más de 20 
años, fueron parte de la contingen-
cia política regional. Ello lleva a pre-
guntarse quiénes son los llamados a 
tomar la posta de esos liderazgos. 

A primera instancia uno pudiera 
pensar en quienes fueron los más 
votados de la última elección, pero 
consultado un grupo de políticos lo-
cales (algunos pidieron no ser nom-
brados), también asoman nombres 
como el gobernador regional, Ro-
drigo Díaz (también con muy buena 
votación); el alcalde de Concepción 
y presidente de la Asociación de Mu-
nicipio del Biobío, Álvaro Ortiz (DC); 
y el futuro subsecretario del Interior 
y actual diputado del Distrito 21, 
Manuel Monsalve (PS).  

También se mencionaron los 
nombres de los senadores electos, 
Gastón Saavedra (PS) y Enrique van 
Rysselberghe (UDI). 

“Creo que será importante la figu-
ra del gobernador regional en el mar-
co del impulso de una agenda polí-
tico, legislativa y administrativa que 
tiende al fortalecimiento de los go-
biernos regionales”, dijo el represen-
tante de la Fundación República en 
Marcha, Augusto Parra. 

El ex presidente del PS, Humber-
to Toro, también aludió a la figura del 
gobernador, pero incluyo al futuro 
delegado o delegada presidencial, 
“de manera conjunta”. 

Lo anterior, comentó, en medio 
de un proceso que permita la cons-
trucción de un propósito común que 

za los colectivos asociados a Aprue-
bo Dignidad que han leído esto mu-
cho antes que los partidos tradi-
cionales”. 

Otros dirigentes y militantes polí-
ticos consultados apuntaron a nom-
bres que pudieran surgir y/o conso-
lidarse en instancias como el Conse-
jo Regional (Core), particularmente, 
Tania Concha (PC), Javier Sandoval 
(Igualdad), Ana Araneda (PEV) o Jai-
me Vásquez (UDI). 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“debe contener un estrategia de de-
sarrollo regional con equidad terri-
torial y estimulante de vocaciones 
económicas productivas en red en-
tre comunas. Este propósito común 
debe ser construido con la más am-
plia participación ciudadana y esta-
bleciendo herramientas que den 
cuenta de la especificidad   de cada 
territorio”. 

También apuntó al importante rol 
que deben cumplir los alcaldes y las 
municipalidades. En ese marco, dijo 
que “la asociatividad municipal re-
sulta clave para concordar y nego-

ciar  proyectos de programación con 
los actores del gobierno regional y los 
ministerios”. 

Jonatan Díaz, administrador pú-
blico especializado en descentraliza-
ción, opinó que “estamos claramen-
te ante el fin y comienzo de un nue-
vo ciclo, esto implica reconocer 
nuevas formas de liderazgo político 
regional, donde lo colectivo tendrá 
más fuerza que lo individual. Por 
eso aquellos liderazgos que intenten 
consolidarse como caudillos locales 
verán limitada su influencia”. 

Según Díaz, “emergerá con fuer-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Si bien se eliminará, hay 
quienes creen que antes que 
ocurra, de ahí podría surgir 
un liderazgo nuevo. 

Delegado 
presidencial

Los primeros liderazgos 
podrían surgir de quienes 
obtuvieron buenas 
votaciones.

La importancia de 
los sufragios

EL GOBERNADOR regional, Rodrigo Díaz, 
sigue siendo destacado. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

DESDE SANTIAGO Manuel Monsalve podría 
tener otro tipo de protagonismo.

EL ALCALDE Ortiz ya encabeza la Asociación 
de Municipalidades del Biobío.
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Momentos difíciles vive la DC, 
luego de ser una de las grandes de-
rrotadas en las últimas elecciones, 
donde sólo logró retener ocho de 
los 14 cupos en la Cámara. Además, 
que su candidata presidencial, Yas-
na Provoste, sólo alcanzó la quin-
ta mayoría. 

Lo anterior, sin mencionar el 
momento interno, con recrimina-
ciones en la conducción del parti-
do por parte de cierta facción de 
la militancia en plena época de 
elecciones. 

Una de las candidatas a dirigir la 
Falange es la diputada por el Dis-
trito 21 (Arauco y Biobío), Joanna 
Pérez, quien más allá de los resul-
tados de noviembre pasado, enfa-
tizó en la importante representa-
ción que tiene la colectividad. 

“Nuestro partido es la mayor 
fuerza de alcaldes y en gobernado-
res a nivel nacional. Además, es la 

La legisladora es candidata a presidir la falange en el balotaje 
que se realizará el 13 de marzo. El partido vive un momento 
particular con menos presencia en el Congreso, además no 
participará en la futura administración del Estado.

bién necesitamos respeto a nues-
tras figuras y a lo que representa-
mos. Nosotros fijamos en una jun-
ta nacional que no entrábamos al 
gobierno y vamos a trabajar por 
Chile, queremos reconectar con el 
país. Vamos a apoyar en los temas 
que sean buenos para el país. Yo no 
acepto ninguneos a la DC porque 
tenemos fuerza y no vamos a desa-
parecer. El partido está vivo, quizás 
necesita reflexión al igual que los 
otros partidos que fueron parte de 
Nuevo Pacto Social que prefirie-
ron ser parte de un gobierno sin la 
reflexión de lo que hicimos. 

-¿Qué momento está vivien-
do la DC? 

-En política hay tiempos y espa-
cios, seguimos dialogando con 
Nuevo Pacto Social en materia le-
gislativa y cuando la DC estuvo 
sola se le criticó mucho, pero al-
canzamos 14 diputados y ahora 
en el pacto fueron ocho. Debemos 
ser un partido sólido ante un go-
bierno que tendrá problemas de 
presupuesto con una pandemia 
que no deja mucho margen y aquí 
se necesitan votos más allá de la 
centro izquierda. Llevamos 10 mil 
personas a votar en plenas vaca-
ciones y es refácil ningunear, pero 
no son capaces de equiparar lo 
que nosotros hacemos, nuestro 
partido seguirá activo y trabajan-
do por el refichaje. 

-¿Qué rol quiere jugar la DC en 
el Parlamento? 

-Tenemos que articularnos como 
bancada única de senadores y di-
putados para coordinar el trabajo. 
Vamos a estar disponibles proyec-
to a proyecto, reforma a reforma. Es 
importante que exista una posi-
ción en los temas desde el Parla-
mento. Nosotros no somos ni de iz-
quierda o de derecha, sino que va-
mos a la vanguardia y cuando la 
hemos dejado, perdemos. 

-¿Cómo van a trabajar con el 
gobierno del Presidente electo 
Gabriel Boric? 

-Ya lo estamos haciendo, ya he 
tenido conversaciones con su equi-
po en distintas materias como des-
centralización y nos ha explicado 
como serán las bajadas en temas 
como las delegaciones regionales 
o la relación que pretende tener 
con los gobernadores. Nosotros 
vamos a estar disponibles para 
acuerdos con el futuro gobierno. 
Hemos dicho que no estamos de-
trás de los cargos. Vamos a estar 
disponibles con ideas y propues-
tas, no somos Aprueba Dignidad 
ya que tenemos un nicho distinto 
de personas. Nosotros somos un 
partido de ideas y propuestas, acá 
se trabajó un programa presiden-
cial con Ximena Rincón y también 
con Yasna Provoste”. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“La DC no ha hecho la necesaria 
introspección y debemos 
hacernos cargo. Tenemos una 
crisis de fraternidad y como nos 
relacionamos”.

“No somos ni de izquierda o de 
derecha, sino que vamos a la 
vanguardia”.

“No somos Apruebo Dignidad, 
ya que tenemos un nicho 
distinto de personas. Somos un 
partido de ideas y propuestas”.

FRASE cargo. Tenemos una crisis de fra-
ternidad y como nos relaciona-
mos. Hubo una lista que quiso sa-
cudir el sistema, pero somos tradi-
cionales, por eso necesitamos 
atraer a los jóvenes. Hoy no tene-
mos disciplina parlamentaria y eso 
nos falta, por lo que hay que con-
vocar a estas figuras. 

-¿Cómo avizora esta elección? 
-Hemos recorrido y conversado, 

hay muchas personas que han ma-
nifestado sus apoyos, porque noso-
tros respetamos al partido y esta-
mos disponibles al diálogo con el 
partido que va a asumir, pero tam-

segunda fuerza en concejales. So-
mos un partido relevante en la 
composición actual del Congreso 
y queremos incidir desde nuestros 
espacios para ayudar en materias 
sociales que necesita el país. Nece-
sitamos una DC activa desde las 
bases”, sostuvo. 

-¿Cómo se puede trabajar en 
un partido que está fracturado? 

-Todos los partidos necesitan 
hacer autocrítica y reflexión tras 
los cambios que hay en el país y 
esta elección es reflejo de ellos. La 
DC no ha hecho la necesaria in-
trospección y debemos hacernos 

“No acepto 
ninguneos a la 
DC, tenemos 
fuerza y no 
vamos a 
desaparecer”

JOANNA PÉREZ, DIPUTADA DEL DISTRITO 21:
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“Debemos tener conciencia de lo que está pasando en el país y en el mundo”.
Kimberly Neira, cosmetóloga

#NosCuidamos

EN ZONAS CON LOS PEORES ÍNDICES COVID-19

Salud no 
descarta que se 
decrete 
cuarentena en 
algunas comunas

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M. 

Positividad llegó a 30%, mientras las 
camas críticas se estrechan. Vuelta a 
clases debe ser con aforos y distancia. 

La temida cuarentena, llamada 
restricción en el nuevo Plan Paso a 
Paso, cada día se ve más cercana de-
bido al alto número de contagia-
dos de Covid-19, que no baja de los 
3.000 diarios en la Región y que ayer 
reportó 38.446 casos nuevos a nivel 
nacional. Cifras récord desde el ini-
cio de la pandemia que aportan con 
130.416 activos, de los cuales 12.309 
son de Biobío.  

La positividad diaria de 30% deja 
en claro que la Ómicron está influ-
yendo en los contagios. La seremi (s) 
de Salud, Andrea Gutiérrez, no des-
cartó la posibilidad que algunas co-
munas de la Región retrocedan a 
cuarentena, debido a los complica-
dos índices Covid-19 que registran.  

“La situación de la Región es bas-
tante compleja porque tenemos un 
30% de positividad (la más alta en 
toda la pandemia), con comunas 
que van subiendo. La positividad 
juega en contra para bajar a cuaren-
tena o a otra fase”, dijo la seremi. 

De 207 camas UCI, 28 están dis-
ponibles y de 164 UTI, 38. Al com-
parar el lunes con el viernes el au-
mento en el uso de camas críticas es 
evidente y, según Gutiérrez, las UCI 
aumentaron de 27% a 29% su ocu-
pación y las UTI de 25% a 31%. “Ese 
aumento, aunque es muy leve, hay 
que tomarlo en cuenta también 
para ver si se baja a otra etapa (...). 
El R ( factor de contagio de la Re-
gión) es de 1,39 también es alto y 
eso, también va a decir, que hay que 
bajar algunas comunas a otras fa-
ses”, dijo Gutiérrez.  

En tanto, Nicolás Duhalde, subse-
cretario (s) de Redes Asistenciales 
dijo tras la inauguración de un Ces-
fam- Sar en Lota Alto, que se solici-
tó a todas las clínicas y hospitales 
aumentar las camas críticas, debi-
do a la posibilidad que más perso-
nas y que aumenten la capacidad 
ventilatoria de los pacientes.  

La cantidad de casos activos es 

otro factor que puede jugar en con-
tra de las comunas, así como la can-
tidad de brotes y porcentaje de va-
cunación serán clave para que el 
ministerio de Salud pueda decretar 
un cambio de fase.  

“No podemos decir no vamos a 
bajar a otra etapa porque depende 
de los indicadores. Si estos indica-
dores empeoran es muy probable 
que el ministerio tome esa deci-
sión”, dijo Gutiérrez. 

En cuanto al testeo, la seremi re-
calcó que “se va a priorizar la toma 
de muestras en sintomáticos, aler-
tas y Covid y casos graves, pero no 
es que no exista la búsqueda activa”, 
agregó Gutiérrez y aseguró que el 
Gobierno ya destinó nuevos kits 
para Región. “Nadie quedó sin kits, 
teníamos stock, una reserva y hoy 
nos llegó la totalidad de lo que pe-
dimos”, comentó la seremi.  

Este fin de semana en la costane-
ra de playa Colcura en Lota, desde 
las 11 horas y hasta agotar stock se 
estará realizando búsqueda activa 
a todas las personas que se acer-
quen al puesto de la Seremi. Lo mis-
mo ocurrirá en la Tortuga de Talca-
huano desde las 09 horas.  

Equipos de la seremi, que se man-
tienen en puntos fijos de lunes a 
viernes, los fines de semana aportan 
en la agilización de la entrega de 
resultados de test Covid-19. 

 
Al colegio o desde la casa  

La vuelta a clases fechada para el 
2 de marzo estaría en pausa, pese a 
que Educación dijo que al contar 
con un 80% de la población escolar 
vacunada se volvería a clases pre-
senciales, sin necesidad de mante-
ner la distancia entre alumnos.  

Lo cierto es que entre menores de  
tres a nueve años, en primera dosis 
hay un 55% de cumplimiento, cifra 
que baja en segunda a sólo 44,3%. En 
tanto de 10 a 19, la adherencia a la 
vacunación alcanza 97,5% en pri-
mera dosis y 93,9% en segunda, por  
lo que la premisa de Educación sólo 
se cumplirían en los más grandes.  

Aunque la jefa local de Salud re-
calcó que la vuelta a clases debe 
considerar mantención de aforos, 
distancia entre los estudiantes y 
ventilación, entre otras.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LA RESTRICCIÓN DE 
movilidad, que no 
registra la Región desde 
septiembre, podría 
volver.

de Biobío, incluida la capital 
regional hoy a las 05.00 
horas retroceden a Fase 2. 
Tucapel, Tomé, Los Ángeles, 
Hualpén, Chiguayante, 
Talcahuano, Penco, Hualqui 
y San Pedro de la Paz 
conforman el cuadro.

comunas  
10
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De acuerdo a Conaf Biobío, 
el piloto de la nave que cayó 
en el río Duqueco de Los 
Ángeles no tuvo lesiones de 
consideración, lo que fue 
constatado en el hospital de 
la zona. El hecho será 
indagado por las entidades 
correspondientes.

Piloto tuvo solo 
heridas leves

43
mil 32 millones de pesos 
implica la inversión de 
ambos proyectos en San 
Pedro de la Paz.

UN HELICÓPTERO SE PRECIPITÓ EN LOS ÁNGELES MIENTRAS CARGABA AGUA

Los incendios forestales están 
dando problemas en la zona. En la 
tarde del jueves en plena carga de 
agua un helicóptero se estrelló en el 
río Duqueco de Los Ángeles con un 
piloto que solo tuvo heridas leves, 
dando muestra de los riesgos en 
este tipo de operaciones. Durante la 
jornada del viernes las llamas afec-
taron a predios de la comuna de 
Coronel.   

La emergencia era visible por ve-
cinos del sector, quienes observa-
ban las maniobras de las aeronaves 
de Conaf y voluntarios de Bombe-
ros de la comuna con apoyo de uni-
dades de Lota. 

El director de Conaf Biobío, Fran-

Incendios forestales 
siguen aumentando en 
la Región del Biobío

De acuerdo a Conaf, si bien todavía hay números azules, las emergencias han sido 
bastante complejas por las altas temperaturas y vientos.

cisco Pozo, hizo un balance sobre 
las últimas jornadas, señalando que 
a la fecha aún hay números azules, 
“con 1456 incendios declarados en 
la Región del Biobío, que es un 22% 
menos que la temporada anterior. 
Y en superficie afectada llevamos 
2.850, que corresponde a un 38% 
menos”. 

Pese al escenario aún optimista, 
la autoridad regional advirtió que 
“son estadísticas que pueden va-
riar de acuerdo a las condiciones 
que se nos vayan presentando tan-
to en aspectos climáticos y en el 
número de incendios que se vayan 
produciendo”. 

De hecho advirtió que “las condi-
ciones climáticas que se mantie-
nen en esta temporada son extre-

 FOTO: CEDIDA

madamente propicias para la pro-
pagación del fuego”. 

Pozo igual recalcó que ha sido 
clave la forma de trabajo “muy co-
ordinada con las empresas de 
Corma, Bomberos , Carabineros y 
la Policía de Investigaciones a fin 
de prevenir y evitar los incendios 
forestales”. 

En ese contexto, también es cla-
ve la acción ciudadana. “Quiero rei-
terar una vez más el llamado a toda 
la población de la Región del Biobío, 
a las personas que estén veranean-
do en nuestra Región a ser muy cui-
dadosos con el uso del fuego y en lo 
posible evitarlo”.

Enfatizando que el soterramien-
to de los cruces en Diagonal Biobío 
y de Lomas Coloradas mejorará la 
seguridad y la convivencia entre 
los peatones y automovilistas con 
el sistema ferroviario, el jefe de Di-
visión de Infraestructura y Trans-
porte del Gobierno Regional 
(Gore), Óscar Ferrel, y el alcalde de 
San Pedro de la Paz, Javier Guíñez, 
valoraron el convenio de progra-
mación suscrito entre el Gore y 

Dos cruces ferroviarios serán soterrados
“El diseño está completo. Lo úni-

co que resta es la gestión ante el Mi-
nisterio de Desarrollo Social para 
que califiquen el proyecto con una 
recomendación sectorial (RS) y se 
pueda empezar la ejecución de las 
obras, esperamos antes de 12 me-
ses”, dijo Ferrel. 

“Sabemos los resultados que tie-
nen las pasarelas que no se respe-
tan. Estos son lugares seguros”, 
aportó Guíñez.

 FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

EFE que permitirá financiar am-
bos proyectos. 

Las Higueras 
cuenta con 50 
camas extras para 
hospitalización

 FOTO: HOSPITAL LAS HIGUERAS TALCAHUANO

Tras 52 años ocupando las 
mismas dependencia, el área de 
hospitalizados de Las Higueras  
se trasladó hasta un nuevo recin-
to, que corresponde a la tercera 
etapa de normalización del cen-
tro de salud, el que aumentarán 
en 50 las unidades del área. 

El subsecretario (s) de Redes 
Asistenciales, Nicolás Duhalde, 
recorrió los dos recintos de seis 
y tres pisos que cuentan con es-
pacio para agregar a la dotación  
habitual 50 camas y destacó que 
la nueva infraestructura permi-
tirá mejorar la gestión y la cali-
dad de la atención. 

Javiera González, internada 
en el Área de la Mujer, tras dar a 
luz a su segunda hija en el mis-
mo establecimiento, dijo que el 
cambio es evidente. “Ahora ten-
go más comodidades, en todo 
sentido, el baño tiene todo para 
el aseo, la higiene y estas camas 
son más cómodas que las de-
pendencias antiguas”, aseguró.  

La directora del recinto asis-
tencial, Patricia Sánchez, valo-
ró el trabajo de la comunidad 
hospitalaria que ven con emo-
ción el cambio de una construc-
ción vigente por 52 años, que 
próximamente será demolida, a 
a una que ahora cumple con to-
dos los estándares.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ÓSCAR FERREL y 
Javier Guíñez 
conocieron ambos 
proyectos en terreno. 
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Butacas del Estadio 
Ester Roa Rebolledo 
ya fueron repuestas

TRAS EPISODIOS DE VIOLENCIA

Hace unas semanas el partido 
entre la Universidad Católica y 
Colo-Colo dejó un resultado no es-
perado en el Estadio “Ester Roa Re-
bolledo”: la destrucción de buta-
cas y otros elementos claves para 
su funcionamiento. 

Tras el anuncio del inicio de re-
paraciones el municipio de Con-
cepción confirmó a este medio que 
los trabajos para reponer los asien-
tos ya se finiquitaron. “Ya fueron re-
puestas en su totalidad y el resto de 
los daños, como vidrios rotos ya 
fueron solicitados (en el caso de 
estos se demoran aproximadamen-
te 20 días)”, detallaron. 

Es por ello que “a través de la ad-
ministración del estadio se han rea-
lizado todas las gestiones corres-
pondientes con la Anfp para avan-
zar en los trámites administrativos 
que permitan acelerar la reposi-
ción de la totalidad de los daños”. 

 
¿Y la querella? 

En cuanto a la denuncia realiza-
da en el Ministerio Público contra 
quienes resulten responsables, la 
municipalidad de Concepción en-
fatizó que “esta sigue su curso”. 

Por otro lado, subrayaron que 
están “a la espera del avance de las 
diligencias investigativas en rela-
ción a esta causa”. 

Cabe recordar que el alcalde sub-
rogante, Pedro Venegas, en su opor-
tunidad declaró: “Según lo instrui-
do por nuestro alcalde titular y lo 
analizado por nuestro equipo jurí-
dico (...) presentamos esta querella 
para perseguir penalmente a los 
responsables, como administrado-
res de este espacio deportivo no 
solo estamos llamados a su cuida-
do y protección con gestiones para 
recuperar lo material, sino tam-
bién evitar que quienes realizan 
acciones de este tipo vuelvan a vi-
sitarlo”. 

Es así como en conformidad a lo 
dispuesto en el artículo 15° de la 
Ley Nº 19.327, que regula la realiza-
ción de espectáculos de fútbol pro-
fesional y establece los derechos y 
deberes de los asistentes, se solici-

La 
municipalidad 
de Concepción 

detalló que 
aún faltan por 
reparar otros 

elementos, 
como los 

vidrios 
destruidos, y 

que no se han 
aceptado 

nuevos 
partidos por 

las 
mantenciones 

a la cancha.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

tó que “se ordene en su oportunidad 
como medida cautelar personal, la 
prohibición de asistir a cualquier 
espectáculo de fútbol profesional a 
los imputados por los hechos des-
critos precedentemente, en la for-
ma establecida en el artículo 16° b) 
del inciso primero de la misma ley”. 

Por ende, la querella criminal va 
en contra de todos aquellos que re-
sultaren responsables.  “Ya sea en 
calidad de autores, cómplices o en-
cubridores en conformidad a lo es-
tablecido en los artículos señala-
dos, le dé la tramitación que co-
rresponde y, en definitiva, la acoja 
en todas sus partes condenándoles 
a sufrir el máximo de las penas que 
la ley contempla para este tipo de 
delitos, teniendo en cuenta las agra-
vantes que en la secuela del juicio 
se acrediten, penas accesorias y el 
pago de las costas de la causa”, dice 
el texto presentado a la entidad 
persecutora. 

Desde el municipio se resaltó: 
“La acción legal puso a disposición 
todos los antecedentes y medios 
de prueba ante el Ministerio Públi-
co para esclarecer los hechos y res-
ponsabilizar a sus autores”. 

 
Políticas de uso 

Dentro de este contexto, se re-
chazó la realización de un partido 
protagonizado por Ñublense y Uni-
versidad de Chile. 

Desde el municipio se indicó que 
“la negativa responde a criterios 
netamente técnicos” , que dice re-
lación a otras tareas. 

“Está en periodo de mantención, 
el césped está en proceso de creci-
miento y aún no está en condicio-
nes de sobrecargarse, por lo cual lo 
estamos cuidando al máximo para 
poder estar 100% operativa para 
los tres equipos locales profesio-
nales más sus dos ramas femeninas 
y las finales del fútbol amateur pen-
dientes”, aclaró a Diario Concep-
ción el administrador del estadio 
municipal, Eric Tillería Medina. 

Y cerró: “En esta fecha está sien-
do rigurosamente cuidado”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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31,7% ARICA Y PARINACOTA

32,1% TARAPACÁ

23,6% ANTOFAGASTA

27,8% ATACAMA

30,2% COQUIMBO

29,2% VALPARAÍSO

27,3% METROPOLITANA

29,3% O’HIGGINS

29,3% MAULE

34,1% ÑUBLE

24,8% BIOBÍO

34,8% ARAUCANÍA

35,5% LOS RÍOS

27,3% LOS LAGOS

30,3% AYSÉN

18,5% MAGALLANES

28,2 TASA NACIONAL

TASA DE OCUPACIÓN INFORMAL REGIONAL
SEPTIEMBRE NOVIEMBRE 2021

“Hoy más que nunca debemos mantener las medidas de autocuidado recomendadas por la 
autoridad sanitaria. Es importante la colaboración de todas y todos para seguir atravesando 

esta situación tan crítica de la mejor manera posible”. 

Arantzazu Bilbao, periodista de UdeC Capacita

#NosCuidamos

En la Región del Biobío 
hay 162.225 personas con 
trabajo informal

INFORMÓ OBSERVATORIO LABORAL SENCE

La informalidad laboral es 
una realidad que complica al 
propio trabajador, debido a la 
inestabilidad y falta de cobertu-
ra social que conlleva, pero ade-
más es un factor que mide el ni-
vel de desarrollo de los países. 

A nivel global los países ára-
bes y de África poseen los ma-
yores índices de informalidad 
(86% y 69% respectivamente), 
en tanto en Latinoamérica y el 
Caribe esta alcanza un 53%, 
siendo Chile el segundo país 
con menor informalidad (25%) 
de la región. 

Y a nivel nacional, Biobío se 
ubica bajo el promedio nacio-
nal, situándose en 24,8% en tri-
mestre septiembre-octubre-no-
viembre de 2021 (equivalente a 
162.225 personas), según última 
medición del INE. (Ver mapa). 

Las regiones con mayor tasa 
de ocupación informal para el 
citado  trimestre la encabeza 
Los Ríos (35,5%), seguida por 

Siendo un indicador de desarrollo económico, 
Chile y Biobío están relativamente bajos en este 
ítem, aunque economista advierte que no alcanza 
para estar orgullosos y se debe trabajar en ello, ya 
que fenómeno va al alza a partir de la pandemia.

la recuperación del empleo en 
el sector informal en la región 
ha sido más lenta para las mu-
jeres (83,3%) que para los hom-
bres (91,0%)”, advierte el bole-
tín del Observatorio Laboral 
del Sence. 

“Para mí es uno de l os pun-
tos cruciales donde hay que 
trabajar fuertemente, porque la 
informalidad habla de traba-
jos precarios de muy mala ca-
lidad desde el punto de vista de 
la protección social del traba-
jador, presente y futura, lo que 
implica que en el largo plazo, en 
algún momento el Estado de-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa @diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

berá hacerse cargo de 
ese segmento”, enfatizó 
el economista de la 
UDD, Carlos Smith. 

Agregó que esto ge-
nera otros problemas, 
como la desinforma-
ción estadística, y esto 
es un problema al 
momento de enfren-
tar una crisis por 
parte del Estado. 

“Sí nos salva nues-
tra vocación indus-
trial que ampara 
un mercado la-
boral estable, lo 
que nos per-
mite estar 
bajo el pro-
medio, pro no 
alcanza para 
sentir nos or-
gullosos, tanto 
en Biobío 
como a nivel 
nacional”. 

Smith recor-
dó que con el ac-
tual panorama eco-
nómico y el proyec-
tado, la informalidad 
crecerá, lo que obligará a 
crear planes especiales, 
donde se espera que tanto el 
poder Ejecutivo como Legisla-
tivo sean protagonistas, dijo.  

Y efectivamente, las cifras van 
al alza: Según la última medi-
ción del INE para el trimestre 
octubre-diciembre 2021, los ocu-
pados informales en la Región 
del Biobío crecieron 13,8%, equi-
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REGIÓN DEL BIOBÍOPAÍS

La Araucanía (34,8%), Ñuble 
(34,1%), Tarapacá (32,1%) y Ari-
ca (31,7%). 

No obstante, el fenómeno 
crece en Biobío, de la mano de 
la pandemia. 

Efectivamente, a lo largo de 
los últimos dos años la ocupa-
ción, tanto formal como infor-
mal, se ha visto afectada por la 
crisis sanitaria. 

Actualmente la ocupación 
informal para la Región del Bio-
bío presenta una tendencia al 
alza, acercándose a los niveles 
del año 2019. (ver gráfico). 

“Es necesario acentuar que 

FUENTE: SENCE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

valente a 19.864 personas más.  
El ascenso de los ocupados 

informales se explicó, princi-
palmente, por los sectores ho-
gares como empleadores 
(75,8%) e industria manufac-
turera (25,6%).  

El alza de los ocupados infor-

males fue incidida, en gran me-
dida, por trabajadores por 
cuenta propia (23,8%).  
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UN PREOCUPANTE ESCENARIO PARA EL GREMIO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

 La Asociación de Isapres dio a 
conocer el resultado no auditado 
del sector durante 2021 -que con-
sidera a Isapre Banmédica, Con-
salud, Colmena, Vida Tres y Nueva 
Masvida- registrando pérdidas por 
$137.113 millones, siendo el peor 
año en la historia de las isapres. 
Lo anterior marca un punto de in-
flexión, por lo que en el gremio des-
tacan lo preocupante de este esce-
nario por el importante rol que jue-
gan las isapres en el sistema de 
salud y en la seguridad de millones 
de afiliados con sus familias. 

Este complejo panorama se 
debe, según lo informado por la 
asociación, en gran medida, al con-
gelamiento -por dos años consecu-
tivos- de los precios de los planes 
de salud de las Isapres, de acuerdo 
a la Ley N° 21.350 que frenó el rea-
juste para 2020 y 2021, mantenien-
do los valores de 2019. 

El resultado fue calificado como 
un escenario alarmante por el gre-
mio, quienes además indicaron 
que podría poner en riesgo el siste-
ma de salud privado. 

La asociación gremial añadió 
que a este escenario, se suma que 
las atenciones de salud mostraron 
un crecimiento de un 25,1% res-
pecto del 2020 y las licencias médi-
cas subieron 25,7% en compara-
ción al año anterior. “En conse-
cuencia, el costo de las atenciones 
(prestaciones y licencias médicas) 
aumentó en 25,2%, efecto que influ-
yó en los resultados obtenidos”, in-
dicaron desde la asociación. 

De esta forma, las pérdidas de las 
isapres a diciembre de 2021 se de-
tallan en: Banmédica con -$ 38.107 
millones; Consalud con -$ 78.911 
millones; Colmena con -$ 15.019 
millones; Vida Tres con -$ 52 millo-
nes; y Nueva Masvida con -$ 5.022 
millones. 

 
Deudas  con centros de salud 

Según los cálculos de la organi-
zación gremial, al 31 de diciembre 
pasado había más de $600 mil mi-
llones en prestaciones pendientes 
de pago, las que incluyen prestacio-
nes realizadas y no facturadas, 

Millonarias pérdidas profundizan el 
mal momento de las isapres
El sector no ha ajustado los valores de sus planes por dos años, mientras se ha visto un explosivo 
aumento en las licencias y la actividad médica. Lo anterior ha provocado un alza en los costos de la salud.

tes de Nueva Masvida. 
 

Devoluciones de excedentes 

Hasta el año 2019 los excedentes 
de la cotización de salud en Isapres 
sólo se podían usar para comprar 
prestaciones relacionadas con salud 
y medicamentos o pagar cotizacio-
nes. Sin embargo, a partir del año 
2020 un cambio en la normativa 
permitió devolver en dinero los ex-
cedentes acumulados en las cuentas 
individuales de los afiliados. 

De acuerdo a cifras de la Supe-
rintendencia de Salud, de las per-
sonas que recibirán la devolución 
de excedentes en sus cuentas ban-

carias, o bien a través de un vale 
vista, 346.211 (33%) son mujeres; 
y 716.540 (67%) hombres. Asimis-
mo, para este cuarto proceso el 
monto a devolver supera los 93 
mil millones de pesos (quedando 
aún el balance de noviembre y di-
ciembre 2021), e involucra a cer-
ca de un millón 60 mil personas, 
lo que corresponde alrededor del 
50% de los afiliados y afiliadas a 
isapres. El pago de los excenden-
tes comenzó a realizarse durante 
el mes de enero.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

25,1%
aumentaron atenciones de salud en el 
último año, respecto a los datos obteni-
dos del 2020.

25,2%
subió el costo de las atenciones médicas 
(prestaciones y licencias médicas) 
durante el 2021.

LA LEY N°21.350 frenó el 
reajuste del precio de los 
planes para 2020 y 2021, 
manteniendo los valores 

de 2019.   

prestaciones facturadas y en proce-
so de pago, y aquellas vencidas. 

De hecho, ya hay clínicas que in-
formaron el cese de convenios con 
algunas isapres. Así ocurrió con la 
Clínica Alemana, la cual desde el 13 
de enero dejó de gestionar el pago 
para los beneficiarios no preferen-
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“Si bien ahora tenemos mayores libertades, también tenemos mayores responsabili-
dades. Aunque ha funcionado bien el tema de la vacunación, no debemos olvidar seguir 
cuidándonos y protegiéndonos aplicando las medidas sanitarias aún existentes”.

Juan Cárdenas González, gestor cultural

#NosCuidamos

JAVI URRA

“No me sentía identificada con 
ningún seudónimo, por lo que de-
cidí bautizar mi proyecto bajo mi 
nombre”. Así de simple y directa 
explica Javi Urra su propuesta 
musical, camino que tomó forma 
y empezó a recorrer de manera 
oficial en plena pandemia, de la 
mano de dos importantes sellos 
locales. 

“Este proyecto solista nace a 
principios de la pandemia, en 2020,  
y fue materializándose a fines de 
ese año, cuando comencé a produ-
cir el primer single ‘Tarde’ junto a 
Jurel Sónico. Luego recibí la invita-
ción del sello penquista SurPop 
Records, que se encargó de la edi-
ción en formato físico de mi EP 
‘Soltar’, lanzado en diciembre de 
2021”, explicó la también violinis-
ta y guitarrista. 

En cuanto a la dirección sonora 
melódica de la propuesta, Urra la 
define como algo ecléctico entre el 
presente y el pasado noventero. 
“La música está relacionada con 
una mezcla de estilos que ronda el 
shoegaze, indie, grunge con un 
fuerte componente noventero y 
nostálgico, incorporando violín y 
sintetizador que generan ambien-

FOTO: CEDIDA JAVI URRA

La cantante, 
guitarrista y 

violinista evoca 
sentimientos y 

emociones a través 
de una propuesta 
arraigada entre lo 

moderno y décadas 
pasadas. Su EP, 
editado bajo la 

etiqueta de SurPop 
Records, “Soltar” es 

la muestra de ese 
trabajo.

música 
u r b a -
na, mú-

sica doc-
ta, pop, etc. Y con estas carac-
terísticas, creo que para 
dedicarse a la música, falta cul-
tura musical partiendo por pro-
fesionalizar carreras universita-
rias de interpretación, progra-
mas dedicados a la educación 
musical y artísticas en niños, 
niñas y jóvenes y su posterior 
seguimiento. Y no sólo en un 
estilo en particular, sino en la 
mayoría y en todas las ramas ar-
tísticas. El respeto y valoración 
por la profesión que lamenta-
blemente no se da y muchos 
deben tomar otros caminos 
para poder vivir”, manifestó. 

A lo que completó que “ade-
más, siento que hay pocas in-
vestigaciones  respecto a las 
ventajas y beneficios que tiene 
el desarrollo de un instrumen-
to musical desde la infancia acá 
en Concepción, entonces si el 
conocimiento va a quedar en 
la cuna, no sirve. Debe expan-
dirse y crecer aún más”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

URRA, 
ADEMÁS de 
ser la voz de su 
proyecto, toca la 
guitarra, el violín y 
compone sus 
canciones.

música se destaca por evocar 
sentimientos, causar sensacio-
nes o emociones, en quienes la 
escuchan a través de letras coti-
dianas y atmósferas sonoras que 
invitan al oyente a identificarse e 
interpretar desde el punto de vis-
ta femenino”. 

 
A los grandes escenarios 

Respecto a su discografía, y 
como mencionó al principio, la 
cantante tiene publicado a la fe-
cha “Soltar”, trabajo compuesto 
por un total de cinco canciones,  
tres de ellas publicadas anterior-
mente como singles en las plata-
formas digitales. Álbum que fue 
grabado en estudio Hiss Records 
en Concepción y producido por 
Jurel Sónico. “Este disco nace  
desde la necesidad de canalizar 
emociones durante la pandemia 
y el encierro. Por eso tiene un 
componente nostálgico, pero 
además surge de la capacidad 
que tenemos para desprender-
nos de personas que nos hacen 
bien, pensamientos, situaciones, 
miedos, etc”, explicó Urra. 

 Más allá de pensar un 2022 
con crear nuevo material, la com-
positora anhela y proyecta -den-
tro de lo posible que permite la 

p a n d e -
mia- po-
der pre-
sentar sus 
canciones 
en vivo y en 
la mayor canti-
dad posible de espacio. 
“Sigo componiendo , tengo va-
rias maquetas ya listas para em-
pezar a producir. Pero, este año 
quiero enfocarme a tocar en vivo, 
siempre que la pandemia lo per-
mita, realizar diferentes formatos 
y en diferentes lugares”, recalcó. 

En este sentido, la música local 
no tiene límites, aspirando el lle-
gar con su propuesta a destaca-
dos escenarios internacionales. 
“Me gustaría tocar en el Primave-
ra Sound de Barcelona y así en 
otros festivales a nivel nacional y 
regional. Y por qué no, mundial”. 

 Si bien Urra considera a la ciu-
dad como una buena platafor-
ma creativa y productiva en lo 
musical, falta que esto se tome 
con seriedad y el profesionalismo 
que se merece, lo cual va más allá 
de sólo el género del rock. 

“Concepción y sus comunas 
aledañas son una cuna de creati-
vas, creativos, y formadores no 
sólo del rock, sino del jazz, folclor, 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

tes sonoros versátiles”, detalló. 
Para la cantante, cada proyecto 

musical que integra el ambiente o 
escena penquista, es algo único 
con sus atributos y características 
singulares, brillando con luces pro-
pias. En su caso, aseguró que “mi 

Javi Urra: 
nostalgia 

noventera 
proveniente 

desde la vereda 
del indie
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“La  pandemia ha sido un golpe duro para Chile y el mundo entero, hemos tenido que acostum-
brarnos a convivir con esta situación. Cada persona tiene que tomar conciencia del autocuidado, ser 

respetuosa y responsable ante la sociedad, y seguir siempre las indicaciones de la autoridad sanitaria”. 

Pablo Painepil, entrenador deporte paralímpico 

#NosCuidamos

UDEC EN LA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

Al lejano 16 de enero se remonta el 
último encuentro disputado por la Uni-
versidad de Concepción en la Liga Na-
cional de Básquetbol (LNB), ocasión en 
que le fue a ganar de visitante a Puer-
to Montt.  Posterior a ello, entre la BCL 
Americas y la pandemia han conspira-
do para que el equipo universitario no  
pueda retornar a circuito chileno.  

El primer factor era parte de lo pre-
visto, ya que la calendarización de este 
primer semestre tenía como parada 
obligada la participación internacional 
del Campanil. El segundo, sin embar-
go, ha sido el más indeseado y que vie-
ne complicando la programación en la 
tienda auricielo, que debió ser simple 
espectadora  de tres fechas completas 
a raíz de casos positivos de Covid-19.  

Esto quedará atrás por fin esta tar-
de cuando, a partir de las 19:00 horas, 
los universitarios enfrenten a CD Las 
Ánimas, en el Gimnasio del Complejo 
Huachipato de Talcahuano. Un duelo 
que significará el retorno oficial del 
Basket UdeC al torneo chileno, donde 
ostenta la condición de único invicto. 

 
Listos para el regreso  

Este domingo 13 de febrero, el Cam-
panil Basket repetirá como local en 
Talcahuano esta vez frente a Atlético 
Puerto Varas, quien viene de quitarle el 

Campanil sale a recuperar 
terreno en parquet chileno

invicto a Colegio Los Leones.  
Duelos para los que según el base au-

ricielo, Sebastián Carrasco, están pre-
parados.  “Veo al equipo bastante bien, 
me parece que en la Champions los ju-
gadores nacionales tuvieron una muy 
buena actuación y esperamos hacer 
lo mismo acá. He visto bien a todo el 
equipo en los entrenamientos, con mu-
chas ganas de arrancar el torneo nacio-
nal después de esta inactividad. Creo 
que tenemos las armas para poder lle-
varnos los juegos”, manifestó. 

Por su parte Evandro Arteaga, sostu-

FOTO: LNB CHILE

Tras casi un mes, el quinteto auricielo 
retornará a la acción en el circuito nacional 
donde es el único invicto. En el gimnasio de 
Huachipato recibe hoy a Las Ánimas.

vo que “estamos bien, ya hemos entrena-
do varias veces en la cancha de Huachi-
pato donde haremos de local. Continua-
mos practicando nuestro juego, nuestro 
sistema y forma de jugar y me parece que 
nos encontramos en buena forma. Uno 
ha andado por muchos gimnasios y di-
ferentes parquet, así es que eso pasa a se-
gundo plano. Lo más importante es que 
el equipo encuentre el juego, su ritmo y 
que termine de afiatarse”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POSICIONES LIGA NACIONAL

CLUB
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Otro que brilló en el debut 
en Santiago fue Ángelo 
Conejero, con tres platas y el 
subtítulo nacional Sub 20.

Cayeron más 
medallas en el CEO

Clásico que no juegan 
desde 2017: el ancla y 
Lota van por una final

El partido que todos estaban 
esperando. La gente y jugadores. 
Así lo advirtieron figuras mine-
ras como Steven Henríquez y Jhe-
ral Oliva: “es un clásico y un par-
tido lindo para jugarlo con mucha 
gente”. Pero lo que no esperaban 
era el retorno a la fase 2 que hará 
que esta semifinal del Octogonal 
del Biobío deba jugarse sin públi-
co. Una lástima, pero en la cancha 
de El Morro no dejarán de sacar 
chispas, desde las 15 horas. 

Naval clasificó tras ganar  a Ca-
brero, con global de 4-1. La “Lam-
parita”, en tanto, empató y venció 
a Tomé para avanzar con global 
de 3-1. Curiosamente, el técnico 
minero Mario Salgado defendió a 
Naval el 2017, año en que ambos 
clubes se vieron las caras por úl-
tima vez. El miércoles advirtió en 
el estadio “nos veremos de nuevo, 
ahora como rivales”. 

Y es que este clásico de la épo-
ca de los torneos regionales no se 
juega desde el 22 de abril de 2017. 
Aquella vez empataron 1-1 en  

FOTO: PURO NAVAL

Schwager con goles de Matt Lagos 
para el local y Mauricio “Piri” Mar-
tínez para los choreros. Fue expul-
sado Alfredo Calderón. Lota tenía 
a Durán, Álex Díaz, Henríquez y 
Lucares. Naval  a Aguilera, el “Pes-
cado” Merino, Toro y Burgos. 

¿Y la última vez en El Morro? 
Fue el 18 de diciembre de 2016, 
también por la Segunda División. 
En Talcahuano fue un 3-3 emoti-
vo, que Lota lo sacó a pura garra. 
Salgado marcó en el primer tiem-
po de penal y tiro libre, mientras 
la “Lamparita” contrarrestaba con 
doblete del “Pipe” Valencia. Álva-
ro Sobarzo aumentó de cabeza, 
Lota se quedó con dos hombres 
menos ( Jeria y Barahona) y lo 
igualó igual, con penal de Juan 
Pablo Vera. 

Naval era entrenado por Óscar 
Correa, tenía a Tiznado, Jeri Ca-
rrasco, Leo Martínez y Yonathan 
Suazo. A Lota lo dirigía el “Gua-
gua” González y contaba con Cris-
tián Gómez, Leo Mena y Matt La-
gos, entre otros. 

En el historial son 72 partidos 
oficiales entre ambos equipos, 
con 27 victorias para Naval y 24 
para Lota. En El Morro, la venta-
ja es 14 a 9 para el ancla. 

El ganador jugará la final con 
quien pase entre Malleco y 
Tomé, que jugarán a las 19 horas 
en Angol.

NATALY MORALES, CAMPEONA CHILENA

Una vez más la halterofilia regio-
nal está dando qué hablar en las ta-
rimas chilenas y otra vez de la mano 
de uno de sus grandes proyectos. 
Nataly Morales se convirtió en pro-
tagonista de la primera jornada del 
Campeonato Nacional de Levanta-
miento de Pesas, que se lleva a cabo 
en el Centro de Entrenamiento 
Olímpico de Santiago (CEO). 

La deportista de Los Álamos se  
lució en las división de los 55 kilos 
de peso corporal, colgándose seis 
medallas y quedándose con el títu-
lo de la categoría juvenil, en el even-
to que reúne a los mejores expo-
nentes del país.  

Partió con oros en el Arranque Ju-
venil y Adulto, para continuar con 
plata en el Envión, también en am-
bas categorías de edad. Coronó 
todo con oro y el título en el Total 
Olímpico Juvenil, y plata adultos. 

 “El balance me pone súper con-
tenta, pues solo haber hecho la mar-
ca para clasificar a este nacional 
era un motivo de felicidad. Venía 
de una lesión de muñeca así es que 
pretendíamos andar suave, ir vien-
do si molestaba o no. Pero el calen-
tamiento estuve bien y fui al todo o 
nada con el último intento de Arran-
que, donde gané con 64 kilos, mi 
mejor marca personal”, sostuvo la 
pupila de Cristopher Sanhueza. 

 
Creciendo en la tarima 

Mayor mérito para Nataly es el he-
cho de que hacía su debut en la di-
visión de los 55 kilos. “Mi categoría 
siempre fue 49 y este fue mi primer 
nacional en 55 kilos, entonces feliz  
por estas seis medallas, orgullosa 

Los Álamos 
tiene a la 
más fuerte de 
todo Chile
La deportista de la Región se colgó seis 
medallas en el Nacional de Santiago,  
ganando el título de la categoría juvenil.

 FOTO: CEDIDA NATALY MORALES

del trabajo con el ‘profe’. La compe-
tencia estuvo reñida, gané por un 
kilo así es que emocionante y entre-
tenida a la vez”, dijo la pesista, que 
dedicó el logro a su círculo cercano. 

“Agradecida de mi entrenador, 
que siempre a estado ahí preocupa-
do de todos los aspectos; de Vortex, 
que me auspicia desde 2019. Y reco-
nocer además el apoyo fundamen-
tal del municipio de Los Álamos, 
que constantemente aporta con los 
recursos para que nosotros poda-
mos competir de la mejor forma en 
cada lugar”, concluyó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LIDERANDO EL 
PODIO de la 

categoría juvenil, 
Nataly Morales se 

lució en el nacional 
que se desarrolla en 
el CEO de Santiago.

NAVAL Y LOTA están invictos en e Octogonal del Bío Bío. El ancla 
recupera jugadores que no estaba al cien por el Covid.

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 15.00

L. SCHWAGER
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

BBANCO ITAU,  
TITULAR : I .  MUNICIPALIDAD DE 
CONCEPCION 
N° DE CUENTA 215647264 
N° DE CHEQUE 5255072 
RAZÓN DE LA ANULACIÓN. EXTRAVÍO. 
MONTO $ 687.225

SIN PÚBLICO EN TALCAHUANO

El primer partido fue malísimo. 
Por el resultado y por lo hecho en el 
segundo tiempo. Pero el técnico 
Mario Salas asegura, sin considerar-
lo una excusa, que les tocó armar-
se con menos tiempo que el resto y 
que, incluso, aún les falta para com-
pletar el plantel. Aún así, su idea es 
que esta tarde (18 horas), recibien-
do a Audax Italiano sin público, po-
damos ver la mejor versión de Hua-
chipato. Una que de nuevo pelee 
por cupos internacionales. 

Para este juego recupera a los ata-
cantes Cris Martínez y Luciano Ne-
quecaur, que estuvieron suspendi-
dos para el 0-4 contra Curicó. En la 
usina no dieron luces sobre la posi-
bilidad de contar con Osvaldo Gon-
zález, Claudio Sepúlveda y Walter 
Mazzanti, el primero es refuerzo y 
los otros dos contundidos tras la li-
guilla que ganaron a Copiapó. 

El técnico Salas señaló que “este 
inicio nos encontró en una situación 
difícil, por la proximidad con un 
torneo que para nosotros recién 
terminó, pero valió la pena. Esta-
mos en Primera. El costo fueron le-
siones y conformación del plantel 
más tarde que el resto. No ha sido fá-
cil hacer la lista de citados con to-
dos los que uno quisiera, pero no es 
excusa. Es un desafío grande para 
los jóvenes y quién le toque entrar. 
Con Curicó partimos bien, pero no 
fuimos capaces de sostener eso en 
el partido y terminamos muy mal. 
Audax es más complicado”. 

Acereros 
recuperan 
piezas para 
lavar imagen 
de su estreno
Martínez y Nequecaur volverán al once 
titular, mientras Mario Salas expresó 
que el plantel no está cerrado. Marcelo 
Cañete llegará en los próximos días y el 
“Mago” Valdivia nunca fue alternativa.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Sobre la llegada de Marcelo Cañe-
te a reforzar el mediocampo, con 
Palmezano lesionado de gravedad, 
agregó que “este plantel no está ce-
rrado. Yo nunca tuve contacto con 
Jorge Valdivia, como se dijo, ni los di-
rigentes me mencionaron que así 
fuera. Se nos fueron dos jugadores 
importantes como Israel Poblete y 
Nacho Tapia y eso me pone con-
tento. Fortalece lo que es este club 
como formador y cómo nutre al fút-
bol chileno de buenos profesionales. 
Ahora, siento que Jimmy Martínez 
y Osvaldo González cumplen con 
las mismas características  y espe-
remos que estén a la altura de los 
que se fueron o mejor”. 

De su sanción por los duros di-
chos en el “Caso Melipilla”, el “Co-
mandante” dijo que “me excedí y 
quizás no debí referirme a Melipilla, 
porque el hincha y mucha gente que 
trabaja ahí lo hace honestamente. 
No debí involucrar una institución 
y el nombre de una ciudad”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Huachipato Audax
Posición

16°
Puntos

0

Estadio: Acero CAP Hora: 18:00 ÁÁrbitro: Benjamín Saravia

DT: Mario Salas

Castillo

Ramírez

Gazzolo

Córdova

Amaral

Labrín

Osorio

CerecedaCor

Riveros Bosso

Palacios Sepúlveda

Rojas

Muñoz

Baeza

Nequecaur

Martínez

Montes

Martinez

Castellón

Sánchez

El historial:

Rendimiento 

0%

Posición

11°
Puntos

0
Rendimiento 

0%

DT: Ronald 
Fuentes

Audax no gana en Talcahuano desde 2016, cuando goleó 3-0 con 
doblete de Felipe Mora. Desde ahí han pasado 5 victorias acereras 

y un empate.

PG PE PP DIF 
0 0 1 -4

PG PE PP DIF 
0 0 1 -2

Ojo con:
Los itálicos esperan para hacer debutar a sus figuras extranjeras 

Rodrigo Amaral y Germán Estigarribia, además del volante Matías 
Sepúlveda.
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14/26 14/37
LOS ÁNGELES

14/33
SANTIAGO

13/35                    
CHILLÁN13/33

RANCAGUA

14/35
TALCA

16/35
ANGOL

7/33
TEMUCO

8/25
P. MONTT

12/19
DOMINGO

12/18
LUNES

12/19
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Pamela / Panfilio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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